

EL DERECHO

Diario Republicano

DIRECTORES: VICTOR FERNANDEZ G. ROGELIO FERNANDEZ G.

AÑO I } San José, miércoles 2 de octubre de 1901 } NÚM 10

2.000 COLONES

Se desea con eguir esta suma dando como garantía la primera hipoteca de un hermoso solar situado en punto muy céntrico de esta ciudad. También puede venderse.

Se vende un terreno de 10 manzanas en uno de los mejores puntos de San Carlos.

GABRIEL CORONADO
Agente Comisionista.

CAFE CAFE

Tengo comisión de hacer adelantos por café, para ser entregado en Heredia y de las localidades siguientes: San Isidro de Heredia, San Rafael, San Pablo, Santo Domingo, Barba y Santa Bárbara.

GABRIEL CORONADO
Agente-Comisionista

BERTHEAU & CO. EL ACORAZADO

Fábrica de Calzado

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal del Acorazado en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de Derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio. Un magnífico piano, un cinematógrafo y un grafófono sistema Edison.

MOTOR ELECTRICO

DE DOS CABALLOS DE FUERZA

VENDE

LA MASCOTA
PAGES & CAÑAS.

LA SEVILLANA

Fabrica de Sombreros Nacional

Recientemente abierta esta afamada sombrerería ofrece á sus favorecedores sombreros de todas formas á precios de crisis.

Visitad el establecimiento y quedaréis convencidos.

San José Setiembre de 1901.

PEREZ & RICO

LA ULTIMA MODA

TIENDA DE NOVEDADES

CALLE CENTRAL FRENTE A LAS SEÑORITAS CARAZO

A este acreditado establecimiento acaba de llegar un GRAN SURTIDO de lo más moderno y elegante de París y Londres. En sombreros hay verdaderas novedades, entre ellas la de los género que se pueden lavar. Encajes, cintas, tela de terciopelo de todos colores. Surtido de objetos dibujados para bordados.

Visitad esta tienda y os convencereis del buen gusto

M. SCHAPS.

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de

ROPA

para hombres y niños, han recibido excelente CALZADO americano, fuerte y barato.

Atlantic

10.000 pesos

ORO AMERICANO

Se coloca esta suma con un año de plazo

y uno por ciento de interés

GABRIEL CORONADO

AGENTE COMISIONISTA.

EN LOS ALTOS

“LA CIUDAD DE LONDRES”

De A. ASCH, se alquila una elegante y espaciosa habitación con dos balcones á la calle, con muebles ó sin ellos, con limpieza interior y con entrada independiente.

EN LA CIUDAD DE LONDRES informarán.

DR. T. M. GALNEK

OFICINA

CALLE CENTRAL, NORTE, CASA DE DON JUSTO QUIRÓS, FRENTE Á LA IGLESIA DEL CARMEN

HORAS DE CONSULTA: de 11 a m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de “La Nueva Botica de San José” teléfono 226, de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus órdenes para vi en dicha botica

PERMANENTE

Los países son grandes, no por su extensión territorial, sino por el carácter de su pueblo.

El edificio del Derecho no se levanta sobre el pantano de la humillación, sino sobre la roca del patriotismo y del deber.

El pueblo que espera su libertad y sus fueros de la complacencia de un hombre, merece cargar por siempre el yugo del esclavo.

No se fundan Repúblicas con lágrimas, ni se reconquistan los derechos de un pueblo llevándolo a los pies del amo: la República es el fruto de la cultura de un país y la mantiene y resguarda la consciente virilidad de los ciudadanos libres.

La política que prescinde de los principios y sólo se encamina a los fines, expone a los pueblos a caer en la ignominia.

El oro se arranca del seno de la tierra y la libertad de las entrañas de los tiranos.

V. F. G.

EL DERECHO

DIRECTORES

VICTOR FERNANDEZ G.

ROGELIO FERNANDEZ G.

Miércoles 2 de octubre de 1901

EL VELO

(ADOPTADO)

Don Ascensión Esquivel opina, según lo han manifestado los diarios civilistas ó esquivelistas, que debe echarse hoy un *velo espeso* sobre todos los acontecimientos políticos desagradables debidos á la actual administración, olvidándolos para siempre.

Eso es muy fácil para quien ha salido del país, rodeado de mil consideraciones de parte del Gobierno, ganando \$ 25.000,00 por ir á representar á Costa Rica en Colombia y celebrar un tratado sobre la cuestión de límites, que tan tristes resultados dió á la Nación; pero no es muy fácil tal olvido para aquellos que han tenido que salir del país "por el primer vapor," obedeciendo órdenes del Supremo Gobierno, abandonando su hogar y su familia, sin haber cometido otro delito que el de ser recto en sus opiniones políticas.

Ese olvido es muy fácil para quien debido á su adhesión al ac-

tual gobierno mereció de éste una Designatura para el ejercicio del Poder Ejecutivo, aunque fuera ocupando el tercer puesto; pero no es tan sencillo para los que injusta y arbitrariamente han sido expatriados, confinados, desterrados, encalabozados, vejados de mil maneras, hasta con fuertes sumas de los célebres *golpes de vara*, etc. etc.

Ese olvido es muy posible para quien "por sus muchas ocupaciones profesionales" (sus propias palabras) no quiso aceptar la defensa del Licenciado don Félix A. Montero en el proceso político del 94; pero es imposible para los que tuvimos el honor de ser partidarios decididos de este mártir del republicanismo y que hoy sostenemos sus principios. ¿Por qué no aceptó el Licenciado Esquivel como defensor en ese tan célebre proceso? Por qué no cumplió la ley, (artículo 927 Código Militar de 1884) que le imponía esa aceptación como un deber, si es tan fiel observante de ella, como dicen sus partidarios? Quiso las simpatías del gobierno antes que sus iras, y le valió: véanlo, si no, como 3er. Designado, como Ministro Plenipotenciario de Costa Rica en Colombia, y, por último, hoy como candidato *impuesto* por el Jefe del Partido Civil.

Ese olvido es sumamente fácil para quien permaneciendo tranquilo en su casa durante las luchas políticas del 93 y del 97, no tuvo siquiera la cortesía de contestar la circular que durante la última campaña se le dirigió por el Club Republicano, pidiéndole su autorizada opinión sobre puntos políticos de actualidad; pero no es posible para los ciudadanos dignos y patriotas que en esas luchas en favor de la ley y del derecho, han sacrificado con gusto su tranquilidad, su comodidad y hasta su capital, en pro de las buenas causas.

Ese olvido conviene altamente al Jefe del "gobierno de los 100 días," pero no á los que durante doce años consecutivos hemos estado siempre sosteniendo los mismos principios.

Por último, ese olvido es posible para quien no nació en Costa Rica sino en el barrio de "Las Piedras," Departamento de Rivas, Nicaragua, pero no para quienes hemos visto la luz en esta querida patria, donde también vivieron nuestros antepasados y viven nuestros parientes cercanos: es muy distinto el cariño que se tiene al suelo natal, del que se puede llegar á profesar á una patria adoptiva: esto lo tuvieron en cuenta los Diputados Constituyentes cuando

exigieron para Presidente de la República la calidad de *costarricense de nacimiento*, requisito que no reúne el que nació en "Las Piedras," de Nicaragua.

La historia de los hombres públicos no debe olvidarse, porque ella sirve para calificarlos, cuando el caso lo exija.

UN REPUBLICANO.

COLABORACION

EL DESPERTAR

DE LOS DIOS

Desde el momento en que se habló de transacción con el gobierno del Sr. Iglesias y que hubo probabilidades de sentarse á la mesa del festín nacional sin exposiciones peligrosas, notamos que el Olimpo salía de su somnolencia de doce años. Alguno escribió gacetillas, otro pronunció un discurso, otro se abocó con el Presidente para exigirle el cumplimiento de sus sagradas promesas, y, por último, la mayoría de los Dioses formaron la Directiva del Partido Nacional, lo que nos confirma en su despertar.

¡Oh patriotismo olímpico! Cómo esos dioses admirables al armonioso y dulcísimo nombre de "transacción" pudieron dominar el sueño de que en tanto tiempo no fué posible hacerles salir, sueño tan semejante á la muerte, para encabezar y dirigir á sus conciudadanos!

Hermoso espectáculo que nos hace recordar el pasado; proceder patriótico que nos conmueve tanto más cuanto que conocemos los esfuerzos que se hicieron anteriormente para obtener este resultado que tan maravillosamente produjo esa sola palabra "transacción"

Sin ir muy lejos; en el comienzo de la actual contienda política, la candidatura á la Presidencia de la República fué cortezmente ofrecida en elegante azafate á todos esos dioses, quienes aletargados aún, sonrieron y la rechazaron dulcemente.

(Como que ella representaba solamente un probable destierro.)

Sin ir muy lejos, ahí están los clubs y la prensa. Jamás aquéllos fueron honrados con la presencia de ningún dios, ni ésta engalanó las columnas con sus producciones.

Negar que eso es patriotismo sería un absurdo!

Rechazar los honores de la candidatura para confundirse con los simples ciudadanos y con ellos trabajar para que esos honores y las ventajas y comodidades de la presidencia de la república, sean para otro, es un desprendimiento digno de todo elogio y admiración.

¡Descubrirse ante el Olimpo, su patriotismo hoy despierto, se cotiza á muy alto precio!

¿Quién no ha visto cómo brotaron, cual botones de mayo para ponerse al frente del partido esquivelista y con él compartir las dificultades que se presentarán para obtener el triunfo?

¿Quién que se precie de justo no agradecería al Olimpo su concurso

personal, pecuniario y de talento político en la presente campaña?

¿Quién puede poner en tela de juicio que esos patriotas denodados, en el improbable caso de que el señor Iglesias no cumpliera su palabra empeñada, haría respetar la voluntad del pueblo soberano, llevándolo, si preciso fuera, á la revolución?

Nadie, absolutamente nadie. Ah! El despertar de los pueblos ha sido lento, pero seguro; los clubs, la prensa, las revoluciones el pueblo, en fin, se vieron privados durante doce años del concurso del Olimpo, pero hoy ese concurso es un hecho.

Cuando los dioses han despertado al estruendo ruidoso de la transacción, es porque hay seguridad del triunfo de las ideas y de los ministerios y legaciones.

PETRONIO.

Correspondencia Patriótica

Srs. Directores de *El Derecho*.

Muy señores míos:

He leído el tercer número de *El Derecho* que no sé quién me obsequió, lo leí con gusto, pues veo que es el único periódico que ha dado la voz de alerta, y el único que desea verdaderamente el bien de este país.

Sírvanse tenerme como suscriptor y enviarme los primeros números.

¡Lástima que no tengan aquí su corresponsal para que les manifestara que este pueblo no es nada esquivelista y que dos ó tres, y entre ellos algunos civilistas, no son la mayoría del pueblo.

Afmo.,

RICARDO RODRÍGUEZ.

Presbo.

Atenas, setiembre 27 de 1901.

SEÑORES DIRECTORES DE 'EL DERECHO'

Estimados señores:

Gran indignación ha causado en ésta á los republicanos, no de nombre, sino de corazón, la correspondencia que firmada por un corresponsal *ambulante* apareció en *El Figaro* del 27 del presente: en ella se dice que la candidatura de Esquivel ha sido acogida aquí con entusiasmo, cosa que no podrá suceder en un pueblo que como el nuestro, sólo ha visto en ella el resultado de una vergonzosa humillación indigna de los que como nosotros se han esforzado por mantener sin mancha el estandarte del verdadero republicanismo.

Su afmo

El Corresponsal.

Tres Ríos, 29 VIII 901.

Srs. Directores de *El Derecho*.

San José.

Muy señores nuestros:

Teníamos firme propósito de

O J O

SECRETARIA DE ESTADO EN EL DESPACHO DE GOBERNACION:

El Supremo Gobierno ha concedido carta de ciudadanía al Sr. don Ascensión Esquivel, natural de Nicaragua, declarándole en el libre ejercicio de los derechos que las leyes de la República acuerdan á los nacionales.

SAN JOSÉ, 24 DE FEBRERO DE 1869.

ART. 96 DE LA CONSTITUCIÓN PARA SER PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA SE REQUIERE SER COSTARRICENSE POR NACIMIENTO

La persona de más decoro
Que está contra el vicio alerta,
Abre de su alma la puerta
Si llaman con llave de oro."

El anterior suelto lo recortamos de *El Pacífico*. Cuando el río suena piedras lleva y en estos tiempos de crisis precisa que la Administración vaya muy bien.

Esperamos que no quedará eso en blanco.

Por haber

salido con algunas incorrecciones de caja reproducimos la valiente carta que el señor Cura de Atenas tuvo á bien enviarnos.

El señor Presbítero don Ricardo Rodríguez es uno de los sacerdotes que gozan de la mayor estimación como tales y se agrega á esto su recomendable entereza y patriotismo como ciudadano.

Reciba el señor Presbítero nuestras simpatías y las gracias por las frases de aliento que, amigablemente nos dedica.

Injusticia

Notamos que en la Directiva General del Partido Nacional no se le ha dado un lugar al padre Martínez, miembro conspicuo del civilismo, por sus dotes oratorias, por su erudición y por su actividad incansable en la propaganda y en el Congreso.

Así son las cosas: unos hacen las tortas y los pasteles y tal vez no le tocan ni las buruscas; á unos les tocan las maduras y á otros las pasmadas; unos adornan el altar y otros dicen la misa, y ¿á él? ni porque es padre.

La organización de esa directiva deja descontentos á los "blancos" y á los "negros."

Y hay razón; pero como aceptada la transacción tienen que aceptar las consecuencias, á todo tendrán que decirle *amen*, ó como decían los otros: "Está bien."

Está bien amolado el país con tanta pastelería. Ni el artesano trabaja, ni el agricultor ni el comerciante negocian y todos bostezamos cantando la marcha Esquivel.

Documentos

Tenemos en nuestra cartera documentos y notas relativas á los miembros que componen la Directiva General del Partido Nacional.

Discursos pronunciados en Heredia el año 1897, recortes de *La Prensa*

sa Libre del año 1889, que iremos publicando oportunamente.

Atraviesa

el proceso político la época de organización. El Partido Nacional está con sus directivas instaladas, pero lo híbrido de sus elementos no dudamos que producirá el enfriamiento consiguiente. Es probable que el elemento constitucional del 89, el elemento republicano hoy, se retraerá en vista del aspecto que va tomando la situación.

Pronto

publicaremos una manifestación firmada por muchos artesanos de los que componen la Sociedad de Obreros, protestando contra el carácter que se le está dando á esa asociación, alejado en un todo del objeto con que se ha fundado. Protestan, especialmente, de que se les quiere hacer aparecer como simpatizadores de una candidatura que no se amolda á sus sentimientos de buenos ciudadanos, ni á su criterio de personas que tienen la cultura suficiente para comprender lo que más conviene al país, sin que nadie los pueda arrastrar á donde su conciencia los encamina. La mayor parte de los artesanos, aun cuando algunos traten de hacer aparecer lo contrario, no aceptan, no, las *compo-*

nendas que dejan por los suelos la dignidad y el buen juicio nacionales.

Ya empieza

á hacer sus paseos políticos el señor Esquivel. Según nuestro colega *El Tiempo*, estuvo en estos días de fiestas por la vieja metrópoli.

Su presencia garbosa dicen que hizo muchas conquistas.

Mucho nos complace ver que el candidato transaccionista, á pesar de su característica seriedad, tome parte en las fiestas públicas.

Que se divierta, que los tiempos no están para llorar.

Se nos

dice que la Liga de Obreros, en sus reuniones, da lectura á *EL DERECHO* en voz alta.

Mucho lo celebramos, porque estamos seguros que los artesanos son un terreno bien preparado para recibir las buenas ideas, y nuestra semilla, nuestra propaganda, encontrará allí lugar propicio para arraigar.

A quien haya tenido la feliz ocurrencia de tomar *EL DERECHO* como medio de propaganda entre la Liga de Obreros le presentamos un voto de agradecimiento, porque ayuda á nuestros propósitos, hacer luz, despejar esta situación política.

¡.....!

Nos cuentan que un joven, estudiante de Derecho, votó al hacerse la elección de la Directiva del Partido Esquivelista, en Heredia, nada menos que por su mismo padre. *¿Rissum teneatis?*

Lo de siempre

Corre la voz pero *sursun corda* (bajo cuerda como dijo el otro) de que en Nicaragua ha estallado una revolución, siendo el caudillo un señor Calderón.

Esta noticia no está aún confirmada.

La oficina

de "El Derecho" se encuentra en los bajos del Almacén de Ropa Hecha (sucursal) en la casa recientemente construida por don José Durán, frente á la Escuela de Párvulos n.º 1.

Dr. T. M. CALNEK

Oficina: Calle Central, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen:

HORAS DE CONSULTA: DE 11 a. m. á 2 p. m.

DR. MAX. FISCHER

DENTISTA AMERICANO

INSTALACION ELECTRICA COMPLETA

PROCEDIMIENTOS MAS MODERNOS

PRECIOS DE CIRCUNSTANCIAS

OFICINA:

CALLE 20, 100 VARAS AL NORTE DEL TELEGRAFO

Tipografía de Jenaro Valverde.

guardar silencio durante la presente campaña política, para no interrumpir la *patriótica* lucha de los que "sacrificando odios, rencores y caprichos personales," aceptaron la candidatura que *bondadosamente* y con cariño *paternal* nos ofreció el señor Presidente de la República.

Pero, por desgracia, en la época difícil porque atravesamos, se olvidan fácilmente los buenos propósitos, cuando así lo exige la *conveniencia* política ó personal.

Nos saca de nuestro mutismo la carta que con fecha 27 del mes en curso dirigió á ustedes desde Atenas nuestro amigo el Presbítero don Ricardo Rodríguez.

El también, como nosotros, se congratula de que aún quedan ciudadanos que militan, con noble orgullo, bajo el simpático Pabellón Republicano.

Digna de nuestra más calurosa felicitación es la actitud honrada y enérgica del Presbítero Rodríguez. *Patriótica* llamaríamos esa conducta del joven sacerdote, si no fuera que hoy el patriotismo, según parece, es monopolio de los señores transaccionistas.

Nosotros los q' formamos parte de "la minoría insignificante," como ha dicho cierto periodista, creemos también ser patriotas y amar mucho á nuestra cara Costa Rica. Deseamos ardientemente que el sol de la libertad brille de nuevo un día sobre nuestro desventurado suelo y haga desaparecer con su radiante luz la obscuridad en que nos tiene la desenfrenada ambición del continuismo. Pero creemos que para conseguirlo no es *absolutamente* indispensable aceptar *con vergüenza* el candidato que nos ofrece persona que no tiene atribución ninguna para ello.

Nos alienta la voz de los valientes vecinos de Tres Ríos, San Ramón, Atenas y la de tantos otros que no quieren manchar su dignidad de ningún modo; y convencidos como estamos, de que nuestra conducta está muy lejos de ser criminal ó antipatriótica, seguiremos siendo lo que siempre hemos sido: patriotas antes que transaccionistas.

De ustedes attos. S. S.,
Unos domingueños.
Santo Domingo, 30 de setiembre de 1901.

GACETILLAS

"En qué quedó?"

la causa famosa del contrabando que se dice entró en grande escala en este puerto y en que aparecía comprometido un empleado superior de Hacienda?

Será posible que se cumpla lo que cierta persona dicen que dijo:



Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el MEJOR AZUCAR de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse. A esas cualidades reúne las del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en «LA MASCOTA» de los Sres.

PAGÉS & CAÑAS.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMAN

Unica instalacion electrica

en Centro America

Despacho Calle 19, Norte frente á la Plaza de Artillería.

DR. TEODORO PICADO

MÉDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascensión Esquivel, 100 varas al Noreste del Mercado.

DR. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 N., Nº 135

Despacho: de 8 á 11 a. m.
y de 1 á 3 p. m.

Se trasladó al despacho de los doctores Rojas y Soto, frente a la Imprenta Nacional.

La oficina de los doctores

ROJAS Y SOTO

Ha sido trasladada á la Calle 19, Norte

frente á la Imprenta Nacional, 200 varas al Norte del Banco de Costa Rica

El Doctor Roberto Fonseca Calvo receta en el mismo despacho.

LA PALMA

El bien conocido establecimiento que tiene este nombre, el más antiguo en su especie, el más conocido por la gente de buen gusto, se encarga del servicio especial para bailes y bodas á precios muy reducidos, contando siempre con su buen surtido de tosteles y dulces frescos á toda hora. Prepara en la noche, de hoy en adelante, magnífico chocolate, café, té y ponches helados y calientes, sadwichis, helados y cuanto pide el paladar más exigente. Por encargo se hacen con una hora de anticipación toda clase de pastas al estilo de cualquier país, pues cuenta con el mejor taller de la República.

LA MEJOR CANTINA

VENDO

Piedra de granito, labrada, superior á la de Cartago: basas, grada y cordón.

LUIS ANGULO.

EL DERECHO

PERIODICO REPUBLICANO

COBRA PRECIOS MODERADOS
POR ANUNCIOS

**El Restaurant Central
DE
Juan Amighetti**

ANTES DE H. MONLOUIS

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU señor Luis Maestri.

Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio.

En ninguna parte se comerá mejor!

LUIS WANGELIN

PINTOR DE ROTULOS, DECORACIONES, CASAS.

Contratista de todos los trabajos concernientes al ramo

8ª Avenida Oeste.

Número 166.

Importando todos mis materiales directamente me encuentro en la situación de proveer trabajos de primera clase á precios sumamente bajos.

Doctor José Joaquín Jiménez

Cirujano Dentista

DEL REAL COLEGIO DE LONDRES

Oficina frente al Sagrario, bajos de la Escuela de Derecho.

TIPOGRAFIA

DE

JENARO VALVERDE

Se ejecutan

toda clase de trabajos con esmero y prontitud y á precios sumamente bajos.

LA PERSEVERANCIA

(ANTES DE IGNACIO MERINO)

Calle Central, 100 metros al Sur de la Catedral. Esquina

—DE LA—

PANADERIA LA JOSEFINA

ESTE CONOCIDO ESTABLECIMIENTO ES HOY DE

ALBERTO ODIÓ GIRO—EN SOCIEDAD CON—IGNACIO MERINO CASTRO quienes se complacen en ofrecer á sus parroquianos y al público en general, los precios más reducidos y la exactitud más completa en la venta de todas sus mercaderías.

ODIO Y MERINO.

San José, 27 de setiembre de 1901.

NOTA.—La panadería LA JOSEFINA traslada la venta desde las siete de la noche hasta las diez de la noche á esta pulpería, LA PERSEVERANCIA, donde habrá pan caliente y galleta con su correspondiente vendaje

ODIO y MERINO.